



Martes 29 de Mayo de 2012

Síntesis Informativa Proyecto Conocimiento y Cambio en Pobreza Rural y Desarrollo

TITULARES DEL DÍA

UNIVERSAL Exigen a aspirantes atender a víctimas

REFORMA Tunden víctimas a presidenciables.

JORNADA Deja Calderón gran camposanto: Sicilia

MILENIO Las víctimas exigen a los 4 "acuerdo de unidad"

EXCÉLSIOR #YoSoy132 observará la elección; se apuntan ante

el IFE

Esta síntesis diaria de información es un esfuerzo del <u>Proyecto Conocimiento y Cambio en Pobreza Rural y Desarrollo</u>, capítulo **México**.

La enviamos a su dirección electrónica porque sabemos que usted está interesado (a) en el debate sobre la economía de México y el reto de la pobreza rural.

Además, cada mes recibirá en su dirección electrónica un **Newsletter** con las actividades del Proyecto en México.

Le invitamos a conocer el Proyecto, que Rimisp-Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural ejecuta en México, Colombia, El Salvador y Ecuador.

Será muy valioso que nos envíe sus comentarios a gdr.mexico@gmail.com

POBREZA Y DESIGUALDAD

Recibe reconocimiento de la ONU diplomado para fortalecer liderazgo de las indígenas

El Diplomado para Fortalecer el Liderazgo de las Mujeres Indígenas, que dio inicio este viernes en su cuarta generación, ha sido reconocido por la Organización de Naciones Unidas (ONU) como una buena práctica y empieza a dar resultados en los ámbitos educativos, culturales, sociales, económicos y políticos de México y Centroamérica. Ana Güezmes García, directora regional de ONU Mujeres, reconoció que el esfuerzo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) por transformar, a partir de las propuestas surgidas en los tres diplomados previos no sólo la oferta educativa y el incremento en su matrícula de mujeres indígenas, sino en el creciente apoyo que ha dado a espacios de discusión como el que se inauguró este lunes. José Del Val, director del Programa Universitario México Nación Multicultural (PUMC) destacó la importancia de que todas las experiencias que se comparten en este diplomado tengan un reflejo tangible en la conquista de espacios que durante años les fueron vedados a las mujeres debido a a su condición indígena, y reiteró el apoyo y reconocimiento de la UNAM al esfuerzo de vinculación con los sectores





académicos que promueven los grupos de mujeres indígenas de América Latina y México. Mirna Cunningham, primera presidenta latinoamericana del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de Naciones Unidas, dijo que esta ocasión con el diplomado harán una visita al Instituto Federal Electoral para conocer su funcionamiento en vísperas de la elección presidencial, así como a la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas. (Jornada) http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/sociedad/040n1soc

Lanza la SEP campaña de difusión sobre la evaluación universal

Al advertir que no habrá marcha atrás en la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) de la que se desprende la evaluación universal, José Ángel Córdova Villalobos, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), exhortó a los maestros en paro a reflexionar que lo más importante es respetar el derecho que tienen todos los niños a la enseñanza. En vísperas de la aplicación del examen universal, el funcionario convocó a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) —que se opone a la prueba— a ver este proceso con prudencia y madurez, ya que es un instrumento que se hace en todo el mundo para avanzar en favor de la calidad. Al término de la reunión nacional intersectorial de la SEP y la Secretaría de Salud (Ssa), informó que la próxima semana iniciará la campaña nacional de difusión sobre la evaluación universal, exigencia del sindicato magisterial encabezado por Elba Esther Gordillo. La evaluación universal se aplicará el 23 y 24 de junio a los maestros de carrera magisterial. El 7 de julio sería para el resto de los profesores, aunque la fecha deberá ser consensuada con la organización sindical. (La Jornada) http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/sociedad/039n1soc

Declaran profesores de Oaxaca paro nacional

Maestros de Oaxaca instalaron un plantón indefinido en el Zócalo de la capital del país, adonde arribaron después de realizar una marcha del Monumento de la Revolución a la Plaza de la Constitución. Ahí advirtieron que en aquella entidad la evaluación universal no pasará. Los docentes de la sección 22 ratificaron sus exigencias de cancelar la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) y todos sus programas como la evaluación universal y los nuevos lineamientos de carrera magisterial. También pidieron la salida de Elba Esther Gordillo del sindicato magisterial, ya que el gobierno la sostiene de manera ilegal. Con mantas en las que dibujaron la mafia del PRIAN, integrada, entre otros, por el dueño de Televisa, Emilio Azcárraga Jean, a quien identificaron como el creador del Gelboy (Enrique Peña Nieto), porque este último es un producto milagro, los profesores disidentes declararon paro nacional. Anunciaron que la representación de Guerrero se sumó al plantón ayer por la tarde. (Jornada)

http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/sociedad/039n2soc

SECTOR AGROPECUARIO

Buscan evitar veto a recurso contra sequía

DURANGO.- Un grupo de siete Gobernadores formalizó su petición de audiencia con el Presidente Felipe Calderón para pedir no vetar un acuerdo de la Cámara de Diputados para destinar 15 mil millones de pesos extraordinarios a la sequía. Jorge Herrera Caldera, gobernador de Durango y coordinador de la Comisión del Agua de la Conferencia Nacional de Gobernadores, dijo "Le estamos





solicitando al Presidente, siete Gobernadores, una audiencia para solicitarle que bajen recursos y que no nos vuelva a vetar los 15 mil millones para la gente del campo y poder hacer frente a una situación drástica. En ocasiones siento que no nos creen pero si uno va a cualquier población ustedes han sido testigos que estamos en una situación critica, llovió un día después de 20 meses fue una noticia nacional, un día". Herrera Caldera rechazó exista interés de recibir recursos sin contar con reglas de operación, según se lo comentó Francisco Mayorga, titular de la Sagarpa en una reunión celebrada la semana pasada en la Ciudad de México. (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

Recuperarán hato en 8 años

GUADALAJARA.- Para que Jalisco vuelva a tener el hato ganadero que había antes de la sequía se requerirán entre seis y ocho años, de acuerdo con la Unión Ganadera Regional de Jalisco (UGRJ). REFORMA publicó ayer que la sequía provocó la desaparición de entre 600 mil y 800 mil cabezas de ganado, y que más de 5 mil ganaderos dejaron la actividad. Según el presidente del organismo, Andrés Ramos Cano, es urgente aplicar un programa especial para repoblar el hato ganadero. Además también dependerá de qué tan buenos sean los temporales que se registren a partir de este año. "De no darse alguna de estas dos situaciones será muy difícil que el ganadero que ya desapareció regrese a la actividad", afirmó. (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

Adelantan las siembras

Para garantizar la disponibilidad de maíz y frijol en México, la Secretaría de Agricultura (Sagarpa) inició un esquema de siembra temprana en entidades que presentan sequía como Chihuahua, Durango, San Luis Potosí y Zacatecas. Durante el ciclo Primavera-Verano 2012 se tiene un avance de la siembra de 133 mil 161 hectáreas de frijol y maíz punteado (el cual se siembra antes de la primera lluvia y utiliza un riego para su desarrollo) en el País, indicó un reporte de la Subsecretaría de Agricultura. Con el apoyo de 17 mil 839 productores, se establecieron 107 mil 592 hectáreas de maíz y 25 mil 569 hectáreas de frijol con sistemas de riego, en entidades del centro y norte del País. Según Sagarpa, esta medida ayudará a garantizar la disponibilidad de ambos productos debido a que son sembrados de manera anticipada y utilizan poca agua de riego, ya que se hace antes de la presencia de la primera lluvia. (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

Llueve en Durango tras 20 meses de sequía

Durango, Dgo., 28 de mayo. Después de más de 20 meses, el sábado volvió a llover en 34 de los 39 municipios de Durango, y aunque no aumentó el nivel de las presas, la humedad en las tierras de sembradío alcanzó una profundidad hasta de 15 centímetros (el nivel óptimo es de 25 centímetros), según agricultores. Florencio Rodríguez Loera, director del Servicio Meteorológico Nacional en la entidad, dio a conocer que sólo un par de municipios del norte del estado, colindantes con Chihuahua, y otros tantos de la zona Lagunera, que hacen frontera con Coahuila, no tuvieron lluvias o fueron mínimas. (La Jornada)

http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/estados/033n1est

ECONOMÍA





El peso se fortalecerá cuando bajen los temores sobre Europa

El peso mexicano debería fortalecerse en la medida en que los temores sobre la posibilidad de un evento catastrófico en Europa se disipen, y su reciente depreciación no acarreará presiones inflacionarias, dijo el lunes el gobernador del Banco de México (BdeM), Agustín Carstens. La moneda local ha perdido casi 11 por ciento desde mediados de marzo, golpeada por la crisis en Grecia y el nerviosismo asociado a la posibilidad de que el país salga de la eurozona. El peso cotizó el lunes en alrededor de 13.94 por dólar, pero la semana pasada superó los 14 pesos, lo que llevó al banco central a intervenir con subastas de divisas para bajar las presiones en el mercado cambiario. "Yo pienso que en los actuales niveles el tipo de cambio está muy subvaluado, ciertamente no corresponde a los fundamentos de la economía mexicana", dijo Carstens en una entrevista durante el foro de Reuters sobre Inversión en América Latina. Si tomamos en cuenta la fortaleza relativa de la economía mexicana con respecto a la de Estados Unidos y otros países, eso debería reflejarse en un tipo de cambio más fuerte, agregó. Opinó que la volatilidad desatada por la crisis en la zona euro será temporal y que aún es baja la posibilidad de que ocurra un evento catastrófico. (La Jornada) http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/economia/028n1eco

ELECCIONES

Comete 'pifias' ante productores

Enrique Peña Nieto incurrió ayer en algunas pifias al hablar ante integrantes del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). En su intervención, de unos 26 minutos, el candidato presidencial de la coalición PRI-PVEM intentó explicar que hace algunos años, la mayor parte de la población vivía en el campo y no en las ciudades. Sin embargo, confundió los términos al mencionar que eso ocurrió en México hace 700 años. "Encontramos que en el campo y en esta actividad viven uno de cada cuatro mexicanos, porque la mayor concentración demográfica del País está en las grandes urbes hoy en día, a diferencia de lo que ocurría hace 60, 70 décadas, a inicios del siglo 20, donde el 75 por ciento de la población vivía entonces en el campo", señaló. El candidato, que lucía visiblemente cansado, también parecía estar distraído. Recordó algunas de las organizaciones que habían acudido a la comida, realizada en un hotel de Polanco. "Está presente... me está faltando uno... los ganaderos, los ganaderos están aquí presentes", expresó. Después habló de la importancia del sector. "Observamos cómo nuestra contribución a la riqueza que se genera a través de este sector es verdaderamente marginal, no es mayor, y no obstante que ustedes son una organización muy importante que representa el 75 por ciento de quienes generan esta riqueza en el País, sigue siendo pobre, el 1.6 por ciento es su aportación a la riqueza nacional. (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

¿Qué proponen los agroempresarios a los candidatos presidenciales?

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) está proponiendo a los candidatos a la Presidencia de la República un nuevo marco de política pública para el campo, donde destaca el establecimiento de un presupuesto multianual, la creación de una secretaría de pesca, diferenciar políticas asistenciales y productivas, así como contar con reglas de operación "claras y transparentes". Viejas demandas de un sector marginado desde el poder político y los medios de comunicación —salvo cuando hay desastres naturales—, por lo que el organismo agroempresarial apela a la sensibilidad





de los aspirantes al poder presidencial para reposicionar esta actividad económica que "muestra una balanza comercial agroalimentaria negativa por más de 20 años", que tan sólo en 2011 fue de 4 mil 564 millones de dólares, y que concentra el doble de pobres que las zonas urbanas, indica el CNA. La nueva política pública para el medio rural que propone el organismo se basa en el hecho de que ahí viven 24.9 millones de habitantes –22.2 por ciento de la población nacional—, se generan 6.3 millones de empleos formales –14 por ciento del empleo— y de 10 a 30 por ciento del PIB de las economías regionales en 20 entidades federativas. En este contexto, los agroempresarios plantean otorgar facultades e instrumentos a la Sagarpa, que debe incluirse en gabinete económico del gobierno federal, ya que en la actualidad se ubica en el gabinete social, además la dependencia debe contar con una subsecretaría de ganadería y reestructurar Aserca, donde habrá que fortalecer esquemas de coberturas de precios y de agricultura y ganadería por contrato. (Imagen Agropecuaria)

http://imagenagropecuaria.com/2012/%C2%BFque-proponen-los-agroempresarios-a-los-candidatos-presidenciales/

Tunden víctimas a presidenciables

Integrantes del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, que agrupa a víctimas de la violencia, como el poeta Javier Sicilia, tundieron ayer con reclamos a los 4 candidatos presidenciales. A la panista Josefina Vázquez Mota le dijeron que era la continuidad de una política de horror y de un partido que se ha corrompido. Al priista Enrique Peña Nieto le advirtieron que, para muchos, representa el regreso a la corrupción y que tiene una campaña desvergonzada. Al perredista Andrés Manuel López Obrador le expresaron que muchos lo consideran intolerante, sordo, mesiánico y que busca la confrontación, mientras que a Gabriel Quadri, aspirante del Partido Nueva Alianza, le reprocharon ser el representante de la corrupción sindical. (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

Hoy inicia lucha por gobierno de Chiapas

CHIAPAS. En el primer minuto del martes arrancaron las campañas para elegir gobernador, alcaldes y diputados en Chiapas, proceso que culminará el próximo 28 de junio. En el caso de la gubernatura, son cuatro los aspirantes que intentan sustituir a Juan Sabines Guerrero, para el periodo 2012-2016: María Elena Orantes López, por el PRD, PT y Movimiento Ciudadano; Marcela Bonilla Grajales, del Partido Orgullo Chiapas (POCh); Manuel Velasco Coello, por el PRI y PVEM, y Emmanuel Nivón, por el PAN. (La Jornada)

http://www.eluniversal.com.mx/estados/86067.html

JUSTICIA

Advierte FCH riesgo para desarrollo

CANCÚN.- El presidente Felipe Calderón afirmó ayer que el crimen organizado se cierne como una amenaza contra el desarrollo económico, pues golpea a negocios grandes y pequeños. Ante Procuradores y Fiscales Generales del Continente Americano, al inaugurar los trabajos de la Primera Consulta Técnica orientada al diseño de un esquema hemisférico contra la delincuencia organizada trasnacional, el mandatario estimó que, lejos de ser "benefactores de comunidades", los





delincuentes representan "una fuente de dolor" para los pueblos. Son la peor amenaza al desarrollo, la democracia y la seguridad, y por ello debemos redoblar esfuerzos para combatirlos. "Se trata, también, el crimen organizado, de una amenaza al crecimiento y el desarrollo (...)" (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

Impulsan combate regional anticrimen

Procuradores, fiscales generales, ministros de justicia y representantes de varios países del Continente Americano están reunidos en Cancún, Quinta Roo, para desarrollar el Esquema Hemisférico contra la Delincuencia Organizada Transnacional. En la inauguración de los trabajos, la Procuradora General de la República, Marisela Morales, indicó que hay voluntad de los países participantes para diseñar un instrumento que permita el intercambio de información de manera ágil y con ello favorecer la desarticulación de las redes criminales transnacionales. "Dicho esquema debe ayudarnos a incentivar una mayor colaboración en materia de intercambio de información en tiempo real, a fin de realizar operaciones que nos lleven a desarticular numerosas organizaciones delictivas. Esta primera reunión de trabajo para desarrollar el Esquema Hemisférico es fruto del acuerdo alcanzado en abril en Cartagena de Indias, Colombia, durante la reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de los países participantes en la sexta Cumbre de las Américas. (Reforma) http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

Roba comando 24 toneladas de maíz

Culiacán, Sin. Un comando asaltó un camión de carga y robó 24 toneladas de maíz blanco recién cosechado que era trasladado a la empresa Molinos Mochis, en el municipio de Ahome, informó la policía ministerial del Estado. Cinco sujetos con armas de alto poder, a bordo de dos camionetas, interceptaron al camión en la carretera México-Nogales, cerca de la ciudad de Los Mochis, cabecera municipal de Ahome, y obligaron al chofer, identificado como José Luis Camargo Martínez, a desviarse a una zona deshabitada. (La Jornada)

http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/estados/033n6est

INTERNACIONAL

Tensa a España el rescate de Bankia; cayó 2.17% la bolsa

Madrid, 28 de mayo. El pedido de rescate de Bankia colocó a España en momentos de extrema tensión este lunes en los mercados, cuando la prima de riesgo cerró por encima de los 500 puntos – hecho que ocurre en el país por primera vez desde la creación del euro—, nivel considerado crítico y que aviva el temor de un rescate de la cuarta economía europea. El jefe de gobierno, Mariano Rajoy, tuvo que dar una conferencia de prensa y tratar de tranquilizar los mercados, al asegurar que España no va a pedir ningún rescate internacional. Ello, luego de que el periódico El Mundo había afirmado que Madrid podría pedir ayuda al fondo de rescate europeo para inyectar 30 mil millones de euros en tres entidades intervenidas: CatalunyaCaixa, NovacaizaGalicia y Banco de Valencia. (Jornada)

http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/economia/030n1eco

OPINIÓN





Colaborador Invitado / Una nueva visión del campo

Lorenzo Servitje S.

Empresario y ex presidente de Bimbo.

El crecimiento económico de nuestro país exige que todas las actividades económicas crezcan y se desarrollen. Una de ellas que más lo requiere es la que tiene que ver con el campo, especialmente la agrícola y pecuaria. Este sector es uno de los más rezagados de México, sino el que más. Sólo representa el 3.5% del PIB nacional y tiene aproximadamente el 20% de la población ocupada. ¿A qué se debe este retraso? Se debe a que la mayor parte de la población campesina, especialmente los ejidatarios y comuneros, suelen ser muy poco productivos. Y el campo solo recibe el 1.5% de la inversión productiva. Hay que pugnar por que una buena parte de ese sector aumente su baja producción y esto es posible porque hay muchas buenas experiencias que han logrado avances importantes por el aumento de su productividad. Numerosos ejemplos de esto es el trabajo que han venido desarrollando varias organizaciones privadas dedicadas a promover el desarrollo de los campesinos de bajos ingresos. Una de ellas, entre muchas, es el programa "Educampo" de la Fundación Mexicana para el Desarrollo Rural que ha conseguido notables resultados en los últimos años en diversos proyectos en algunos estados de la República en grupos de campesinos de bajos ingresos. Sin embargo este esfuerzo no es suficiente para incrementar de manera significativa la producción del campo que requiere vitalmente el crecimiento económico del país. Aunque va a costar aceptarlo, el reparto agrario que tuvo su mayor difusión en los años treinta, con el entonces Presidente Lázaro Cárdenas, cuando el país tenía 65% de su población en el campo y su aportación al PIB era del 19%, hoy ya no tiene sentido. ¿Qué debe hacerse? Se ha demostrado que el agente más eficaz para el crecimiento económico de un país son los empresarios que, con sus recursos, conocimientos y eficiencia, logran resultados importantes. Hoy sin remedio nuestros gobernantes deben entrarle a resolver nuestros problemas crónicos y nuestros rezagos y carencias, tomando las medidas drásticas y aun impopulares que sean necesarias. Será ese el mejor futuro que los mexicanos merecemos y exigimos. (Reforma)

http://www.reforma.com/libre/online07/edicionimpresa/default.shtm?seccion=primera

El cambio climático en la zona costera de México

Iván Restrepo

Cada que la ocasión lo amerita, los funcionarios suelen mencionar la enorme riqueza que México tiene en su zona costera. Sin embargo, no hacen lo necesario para evitar su deterioro. Dicha zona se extiende por más de 11 mil kilómetros en el Pacífico, Golfo de México y Caribe y en ellos se encuentra una diversidad de ecosistemas muy importantes. También se localizan desde asentamientos humanos hasta la parte fundamental de la industria petrolera, petroquímica y portuaria; los polos del turismo nacional e internacional, como Cancún y la Riviera Maya, surgidos apenas hace unas décadas y que





hoy generan casi la mitad de las divisas que el país recibe por turismo. Agreguemos que en la franja costera existe una intensa pero mal aprovechada pesquería y la más diversa agricultura. La contribución de todas esas actividades al producto interno bruto es fundamental y lo será mucho más al considerar los planes gubernamentales y del sector privado para intensificar en esa porción del país diversas ramas de la economía y el comercio fruto del proceso de globalización en que estamos inmersos. De la necesidad de procurar el desarrollo sostenible en esa parte de México se han ocupado las últimas décadas los especialistas de los principales centros de investigación. Sus logros son notables, pese a trabajar la mayoría de las veces con recursos escasos y la incomprensión de la burocracia. Los estudios ahora contemplan también los posibles efectos que el cambio climático tendrá en esa porción de nuestro territorio. (La Jornada) http://www.jornada.unam.mx/2012/05/29/opinion/022a2pol





